

Journal d'informations municipales de **CHÂTILLON-EN-DIOIS** Châtillon-en-Diois, Mensac, Menée, Archiane, Bénevisse, Les Nonières

Fête aux Plantes Rares, 8 septembre,

Les prévisions météorologiques désastreuses n'ont pas empêché les pépiniéristes de répondre à nos invitations ; seuls 2 horticulteurs ont déclaré forfait l'un la veille, l'autre jour même.

C'est donc sous une pluie généreuse qu'a commencé cette 22^e Fête aux Plantes Rares. Les visiteurs sont arrivés doucement mais sûrement ; beaucoup venant de loin nous ont téléphoné dès le vendredi, le samedi et même encore le dimanche matin pour s'assurer que la Fête était maintenue. Ce maintien de la Fête nous a d'ailleurs valu les remerciements des exposants. L'affluence s'est faite en cours de matinée, les gens repartaient les bras chargés de plantes. Les stands étaient comme d'habitude, très fournis, magnifiquement présentés.



La pluie n'arrête pas les jardiniers !

Notre petite restauration était suffisante, et les visiteurs ont largement goûté aux viennoiseries, quiches, pizzas et tartes qui leur étaient proposées. On a consommé plus de cafés chauds que de bières fraîches, mais tout de même les verres de blanc et



Nous on aime les petites pluies

de clairette ont eu leur petit succès (avec modération).

En fin d'après-midi, une petite main innocente a tiré la loterie. Les heureux gagnants sont dans l'ordre : Jean-Claude Galland, Eric Vanoni, Dominique Marcel

Notre équipe de bénévoles, membres du conseil d'administration et amis sympathisants ont apporté leur concours de 7 h 30 le matin jusqu'au soir. Les circonstances nous ont obligés à placer le stand librairie à l'abri, sur le podium, un peu moins accessible mais quand même bien mis en valeur par Laurent et Françoise qui l'organisent avec la librairie Mosaïque de Die.

Pour Serge et moi, ce sera notre dernière Fête aux Plantes Rares, ainsi que nous l'avons annoncé aux membres du conseil d'administration. A la veille de nos 80 ans, nous souhaitons que d'autres prennent en mains cette belle manifestation. Des réflexions sont en cours, nous vous tiendrons informés.

Merci à tous et toutes, exposants, visiteurs, adhérents de l'association, bénévoles, représentants de la mairie, commerçants, pour votre soutien et votre contribution.

Marie-Jo Baude, présidente.

Assemblée Générale de l'Association Châtillon-Arts et Vigne

Après l'édition réussie du festival 2024 et une courte pause, l'heure est venue pour l'équipe du

festival de travailler sur la prochaine édition 2025 pour les 30 ans du festival.

Avant cela, les adhérents de l'Association Arts et Vignes sont conviés à l'assemblée générale 2023

le lundi 28 octobre à 17h à la salle Kubnick

Exposition "Images du Diois", 1^{er} au 11 août

En synergie avec le Festival Arts et Vigne, Patrick Jonas a cette année installé dans le dépôt de locomotive, une collection d'œuvres ayant pour thème le Diois. Tableaux, gravures, dessins et quelques photographies présentent les visions d'artistes de nos villages et paysages. Les œuvres sont regroupées par secteur : Châtillon, Luc et Die, dans une mise en place simple et logique.



Cette exposition, c'est d'abord l'occasion de voyager dans le passé : on cherche à reconnaître les lieux, ce qui a changé, puis à découvrir les perceptions qu'ont les artistes des scènes qu'ils peignent, telles que transcrites dans leur langage, dans leur style. Le même paysage de Châtillon peint par deux artistes ne renvoie pas la même image.

Rentrée des classes, 2 septembre 2024

C'est un rituel réjouissant de voir les enfants converger vers l'école, le lieu de l'acquisition des connaissances et de l'apprentissage de la vie en société. À Châtillon, la rentrée se fait en musique ! Alain Minard, Sylvie Danez et Serge Baude accompagnés au chant par Sylvette Martin mettent comme d'habitude une note légère à cet événement, surtout pour les petits nouveaux qui ont un peu de mal à lâcher leurs parents !



Mais aujourd'hui on parle de fermeture de classe. La rentrée à Châtillon se fait aujourd'hui avec 3 classes. Eric Vanoni, Martine Charmet conseillère départementale, Catherine Pellini maire de St Roman, Monique Orand, et Martine Vincent adjointes s'accordent à dire que les salles de classes sont exiguës pour accueillir 81 élèves.

Une vue figurative du Claps contraste avec la peinture abstraite d'un chaos (voir ci-dessous). Les nombreux visiteurs ont apprécié cette mise en perspective autour de paysages familiers. Le Diois est une source d'inspiration !



Alors que les enfants rentrent en classe, Mme Margaux Loire, inspectrice de l'éducation nationale arrive pour se rendre compte de la situation...



Quelques jours plus tard, l'information arrive : la 4^{ème} classe est réouverte à Châtillon. C'est une bonne nouvelle et un soulagement pour les enseignantes.



Cinéma Art'Star : Images du XX^e siècle

Après avoir visionné des actualités françaises de 1947, les 80 spectateurs (en deux séances les 25 et 27 août) ont pu découvrir les documents d'époque des années 40, 50, 60, décrivant en images, les activités des villages et hameaux du canton : Luc en Diois, Bénévisse, Les Nonières, Menglon et Châtillon.

De nombreuses personnes disparues ont été reconnues par les spectateurs.

On regrettera la mauvaise acoustique de la salle voûtée de la mairie (salle des expos) et le manque de chaises mises à disposition.

Merci à Kiki et à Jean-Pierre Durand, qui ont eu le mérite de sauvegarder ces documents et de les avoir fait connaître.

Merci également aux spectateurs châtilonnais d'avoir participé à ces projections, décidées au dernier moment. À l'unanimité l'avis général est de continuer et refaire !

Club de l'Adoux : 29 août Journée sécurité

Cette journée a été organisée par Madame Gay, inspecteur de sécurité routière à la Préfecture de Valence, accompagnée d'un animateur du service, du Major et de l'adjudant-chef de la gendarmerie de Die. Ensemble, ces intervenants ont organisé conférences et ateliers pour nous sensibiliser aux différents risques et aux précautions à prendre lorsqu'on prend de l'âge !

Les gendarmes nous ont informés des risques liés au démarchage à domicile, proposé les bons réflexes en cas de cambriolage, averti des dangers d'internet, et mis en garde contre toutes sortes d'escroqueries.



Mme Gay et son collègue ont animé les ateliers "réflexes au volant" et "servir un verre à la maison : le bon dosage", tandis que les gendarmes animaient le groupe "Rond-point". Un groupe particulièrement chaud où les discussions allaient bon train. Ce fut aussi l'occasion de découvrir l'impact de la fatigue, du médicament, de l'alcool, de la vitesse, et du cannabis, sur la conduite.



Monsieur le Maire et Madame la Sous-Préfète nous ont rejoints l'après-midi et ont pu prendre part à ces exercices.



A midi, nous avons partagé un repas champêtre préparé avec talent par Colette et Sylvette encadrés par Marc, l'homme d'expérience. Cette journée s'est déroulée dans la bonne humeur. Elle a été intense et instructive.

Nous remercions les intervenants qui nous ont accompagnés pour leur compétence et leur gentillesse. Dès le lendemain les activités du Club ont repris ; nous invitons tous les jeunes retraités à nous rejoindre. Il y a de la joie à se retrouver, à échanger et à jouer ensemble.

Les journées européennes du patrimoine 21 et 22 septembre 2024

La mairie de Châtillon-en-Diois et l'ACSPADE⁽¹⁾ ont organisé ces journées dont le thème était "Patrimoine des itinéraires, des réseaux et des connexions"

À Châtillon, 2 sujets ont été abordés concernant le XIX^e siècle :

1) L'évolution de la traversée de Châtillon et des chemins vicinaux au XIX^e siècle

L'exposition ouverte samedi et dimanche à la mairie présentait le cadastre napoléonien et diverses cartes anciennes, pour illustrer l'isolement de nos villages et le développement progressif des routes. En complément une micro-conférence de 15 minutes était présentée toutes les demi-heures.



2) Le pont métallique du XIX^e siècle sur le Bez

François Morin a donné une conférence consacrée à ce pont, en collaboration avec l'ADRQBC⁽²⁾.

Ce pont construit par Jean-Baptiste Courtet en 1892 était vital pour Châtillon (moulin et filature de laine situés sur la rive gauche du Bez) et ses liaisons avec le sud du Diois.

- La conférence donnée samedi et dimanche a été suivie d'une visite sur le site.



3) La Tour de l'Horloge :

Comme chaque année, les journées du patrimoine ont été l'occasion d'ouvrir au public la Tour de l'horloge et de découvrir les restes archéologiques qu'elle renferme ainsi que le travail de restauration de sa charpente. Pour Bernard Ravet ce fut aussi l'occasion de parler de la rénovation de la Mairie et de ses murs peints.

Ces journées ont été bien fréquentées par les Châtillonnais et les habitants du canton, mais aussi

par des touristes de plus en plus attirés par notre village.

(1) **ACSPADE** : Association Châtillonnaise de sauvegarde du patrimoine et de défense de l'environnement.

Site web : <https://www.patrimoine-chatillonendiois.fr>

(2) **ADRQBC** : Association des résidents du quartier du Bez de Châtillon-en-Diois

Site web : <https://sites.google.com/view/adrqbc/accueil?authuser=0>

Les journées du patrimoine pour les enfants de l'école !

C'est sous-forme de jeux que les enfants de l'école ont participé à ces journées du patrimoine dès le vendredi 20.

À partir d'une photo, retrouver une belle porte du village ou une ruelle (viol) : pas toujours facile !

Sur la place du Reviron, les enfants ont dû reconstituer la place du Reviron avec des maquettes très réussies réalisées par Sylvie Pernette. L'occasion de cultiver l'observation des détails !



La Drômoise à Châtillon, 15 septembre

Mêlant courses cyclistes et randonnées cyclo-touristes, la Drômoise, avec plusieurs parcours sur 3 jours, attire chaque année plus de participants. C'est une occasion de faire connaître la région et de faire la promotion du sport et du vélo !

À Châtillon, comme sur tous les parcours, quelques bénévoles se mobilisent pour signaler le passage des participants à certains croisements délicats. La tâche n'est pas toujours facile : les signaleurs bénévoles avertissent les voitures et favorisent du mieux possible le passage des cyclistes. Si les cyclotouristes roulent à droite et s'adaptent, par contre un petit nombre de ceux qui sont chronométrés se jouent un peu trop du code de la route. C'est là que les bénévoles sont le plus mis au



défi d'éviter l'accident.

Tout c'est bien passé, sauf une chute à la sortie basse du tunnel de Boulc. Le tunnel neutralisé à la circulation était cette année parcouru dans le sens de la descente et certains l'ont franchi à une vitesse excessive ! La jonction avec la route des Gâts fut un défi pour nos 2 bénévoles sur place, Serge Queyrel

et Jean-Pierre Vincent pour freiner ou arrêter les voitures. La fermeture du tunnel en direction de Boulc a gêné beaucoup d'automobilistes qui n'étaient pas au courant, ce qui a entraîné quelques vives protestations !

À Châtillon, à l'arrivée de la route de Grimone Jean Pierre Farjon et Bernard Durupthy contrôlaient le croisement avec la route de Menée. Un des premiers coureurs arrivant à

grande vitesse et coupant le virage complètement à gauche, nous a causé quelques frayeurs, surtout qu'il a dû se faufiler en se rabattant à droite entre 2 voitures...

En bref, tout s'est finalement bien passé et l'on peut dire aussi merci aux autres bénévoles : Paco Rojas et Hubert Meffre qui surveillaient respectivement la zone de la rue Neuve et la descente des Fourchaux.



Des nouvelles de l'Atlas de Biodiversité Communale (ABC)

Le but est d'améliorer la connaissance de la flore et de la faune de Châtillon et de sensibiliser les habitants à la préservation de ces richesses, tout en constituant un atlas des données collectées.

Connaître les chauves-souris :

Le 14 août, Benjamin Petit, étudiant en service civique, a présenté à un petit groupe un diaporama sur les diverses espèces de chauves-souris ainsi que sur leurs mœurs. Muni d'un appareil détecteur d'ultra-sons, il se proposait de nous faire écouter les cris des chauves-souris transposés pour être audibles et d'identifier les espèces présentes. Hélas, une belle averse a contrarié le projet ! Les chauves-souris ne volent pas s'il pleut ! Une nouvelle tentative le 28 août a connu le même sort !

Visite d'une équipe de naturalistes à Châtillon

Le week end du 31 août, une équipe de naturalistes est venue prospecter sur le territoire de la commune. Monique Orand, première adjointe, était là pour les accueillir. Christelle Caton du Parc Naturel Régional du Vercors, a expliqué que l'étude allait se concentrer sur des zones peu étudiées à ce jour.

L'équipe, constituée d'une douzaine de spécialistes (botanique, zones humides, entomologie,...) s'est divisée en petits groupes. Chacun est parti explorer les alentours de Châtillon, en remontant le Bez

jusqu'à Mensac, l'Archiane jusqu'à Menée et en explorant Combe Noire. Le lendemain l'équipe s'est concentrée sur le Bez en aval de Châtillon. Pas

d'espèces très rares observées, mais une diversité très rassurante. En soirée, l'équipe s'est retrouvée sur le chemin de la cascade du Sapet, aux Nonières.

Un voile de mousseline, éclairé par une lumière bleue, a attiré les papillons de nuit. Yann Baillet, spécialiste des lépidoptères nocturnes, a pu ainsi observer entre 80 et 100 espèces différentes.

Benjamin Petit avait apporté son appareil détecteur d'ultra-sons et les quelques personnes présentes ont pu entendre les cris de plusieurs chauves-souris, en particulier des pipistrelles et des murins.



Nouvelles de la bibliothèque Yvonne Oddon

Soirée poésie chinoise et contes taoïstes vendredi 13 septembre

La bibliothèque a accueilli un spectacle original proposé par la troupe châillonnaise "Compaing Biloba" autour de la poésie chinoise et de la philosophie taoïste. Plus de 30 personnes ont bien rempli la salle des mariages pour cette soirée.

Le décor conçu par la troupe, autour d'une toile réalisée par des peintres dans le cadre d'un festival Arts et Vigne passé, et autour de la collection d'instruments de musique de Richard Morin transformait la salle en lieu de spectacle chaleureux.

Les spectateurs ont découvert des poésies chinoises en phase avec la nature, le destin des hommes, la nostalgie, interprétées par Evelyne. Ensuite Joël et Fabienne ont interprété des contes taoïstes d'humour et de sagesse. Avec 18 instruments différents, Richard Morin a apporté l'ambiance musicale adaptée à chaque moment.

Merci à eux 4 pour leur réalisation !

Des romans, livres de poésie et d'art sont exposés et peuvent être empruntés à la bibliothèque pendant quelques semaines.



Vente de livres

Cette année, la vente de livres de la bibliothèque ne pourra pas avoir lieu comme d'habitude au moment de la foire d'automne, mais se déroulera les 9 et 10 novembre à la salle Kubnick.



Insuffisance cardiaque.
Et si votre cœur essayait de vous dire quelque chose ?



Communication de la Communauté territoriale des professionnels de santé du Diois-Saillans.



Essoufflement inhabituel



Prise de poids rapide



Pieds et chevilles gonflés (Œdèmes)



Fatigue excessive

Si vous constatez un seul ou plusieurs de ces signes, surtout après 60 ans, vous souffrez peut-être d'insuffisance cardiaque.



PARLEZ-EN À VOTRE MÉDECIN.



Essoufflement inhabituel



Prise de poids rapide



Pieds et chevilles gonflés (Œdèmes)



Fatigue excessive

Si vous constatez un seul ou plusieurs de ces signes, surtout après 60 ans, vous souffrez peut-être d'insuffisance cardiaque.

PARLEZ-EN À VOTRE MÉDECIN !



Vendredi 18 octobre

De 10h à 12h sur le site de compostage partagé
Place du Champ de Foire - Châtillon-en-Diois
Contact : 07 71 73 50 08 • preventiondechets@paysdiois.fr



Des événements
partout en France
à retrouver sur
fetedusol vivant.org



aux Sources de la Drôme
Communauté des Communes du Diois

À Châtillon, les composteurs collectifs ont été fournis par la communauté de communes du Diois qui est compétente pour le service des ordures ménagères. Ils sont entretenus par des bénévoles en lien avec la municipalité.

Une association nationale "Réseau Compost Citoyen", a lancé un événement national "Fête du sol vivant" !

À cette occasion et localement, les bénévoles de Châtillon accompagnés par un agent de la communauté de communes du Diois organisent un temps de rencontre sur le compostage tant collectif qu'individuel et l'usage de nos déchets verts au jardin.

**le vendredi 18 octobre de 10h à 12h
sur le site de compostage du Champ de Foire**

Les 2 sites de compostage collectif de Châtillon, Champ de Foire et parking des Chaussières, sont entretenus par des bénévoles. Vous pourrez les rencontrer ainsi qu'un agent référent de la communauté de communes du Diois pour échanger sur la pratique et répondre à vos questions.

Si vous faites du compost chez vous, venez vous informer sur les bonnes pratiques du compostage, sur ce qu'on ne doit pas mettre dans le compost, sur ce qu'il faut mettre, sur la maturation et l'usage du compost !

Si vous venez faire votre marché, n'hésitez pas à venir voir et discuter !

Annnonce de la Foire d'automne Dimanche 27 octobre

Cette année encore, les Jeunes Loups châtilonnais organisent la traditionnelle "Foire d'Automne". C'est l'occasion d'acheter des fruits d'automne : noix, châtaignes, pommes ... de flâner sur le marché, de faire un tour à la buvette avec modération.

Alors réservez votre dimanche !

À noter que la vente d'automne de livres de la bibliothèque n'aura pas lieu le 27 octobre mais est reportée au 9 et 10 novembre à la salle Kubnick.

Atelier/stage "Fabrique ta flûte de Pan !"

Pendant les vacances de la Toussaint.

Proposition de "libres comme l'air" : se renseigner pour les dates et les conditions :

téléphone : 06 42 63 75 52

et par courriel : librescommelair26@gmail.com

Conception et réalisation : Mairie de Châtillon-en-Diois, 26410

Directeur de la publication : Eric VANONI

Rédaction de ce numéro : J.A. MALOD

ISSN : 2744-046X